

Una shukanikipa (niña) en isla Kanakus

Hace muchos años atrás en una isla llamada Kanakus, vivía una shukanikipa(niña)yagan, llamada Candy. Ella vivía junto a su madre y hermanos en esta alejada isla en canal yagashaga (canal Murray). Un día muy lindo salieron en su anan (canoa) a buscar huevos de aves y se encontró con dos huevos de kimoa (caiquén). Los tomó y los llevó a su casa donde los cuidó por un tiempo hasta que los huevos rompieron y salieron dos pichones.

Candy los cuidó mucho y empezaron a crecer muy rápido. Con todo el amor y cuidado se hicieron cada vez más fuertes y grandes. Junto a su mamá y hermanos les tiraron pancitos todos los días y los llamaron piti piti, por que hacían un sonido especial, piti piti piti, cuando llegaban a pedir pancito. Nunca se alejaban mucho de la casa y cuando Candy y su familia salían a navegar ya sea a buscar alimentos o a nutrir, los piti piti los esperaban. Y cuando veían que se asomaba el anan (canoa) ellos volaban rápidamente a su encuentro. La shukanikipa (niña) era muy feliz alimentado y jugando con sus piti piti que corrían por las grandes pampas y que ella se imaginaba volando. Candy siempre decía que ella era la mamá de sus piti piti.

Así pasó el tiempo, y un día salieron con su familia a navegar otra vez. Anduvieron tres días navegando y cuando volvieron a Kanakus, los piti piti no estaban. Candy se puso muy triste, los llamaba, los buscó por todas partes, pero no estaban.

Su mamá le dijo que esté tranquila, que a lo mejor hicieron familia y volaron a otra isla. Candy se quedó triste y feliz a la vez pensando que están cuidando de sus huevos en otra parte. Así pasó el tiempo y Candy empezó a criar otros animales como corderos, caballos y muchos perros. Era una niña feliz viviendo en Kanakus juntos a sus animales y familia.

Cuento basado en vida real de la historia y memoria de mi abuela Candy.

Lian Lisander Vargas Zarraga